

Nacional

General

Diaria

Tirada: 226.306

Difusión: 189.392

(O.J.D)

Audiencia: 662.872

22/11/2013

Sección: Espacio (Cm_2): 798

Ocupación (%): 100% Valor (€): 15.235,00

Valor Pág. (€): 15.235,00

Página:



Imagen: Si

Los desafíos sociales de las nuevas tecnologías

CELESTE LÓPEZ

ásicamente la co-municación es en re-des sociales: Tuenti, Facebook, Twitter. "Yo sobre todo le reo una ventaja al WhatsApp...,

yor ejemplo, es que no te gastas nada y puedes hablar todo el tiempo que quieras, con todo el mundo, a cualquier momento, está todo el mundo, a cualquier momento, está todo el mundo conectado, todos tienen internet en su móvil, prácticamente... Hoy en día, por lo menos en los jóvenes, no hay momento en que no estés conectado, es importante".

"Tambien como entretenimiento; o sea, yo me aburro y me meto en Twitter a ver qué dice la gente, o en Tuenti o lo que sea... O hablas con otro que está aburrido también. Buscas a alguien para hablar de lo que sea".

Esto es parte de una conversación recogida en la investigación El ciberacoso como forma de ejercer la violencia de género en la juventud: un riesgo en la sociedad de la información y del conocimiento, dirigida por Cristóbal Torres, catedrático de Sociología del a Universidad Autónoma de Madrid, que refleja la nueva realidad en la que se desenvuelven los adolescentes españoles.

"Ellos se mueven en otra dimensión, en un mundo secreto y desconocido para los adultos, ya que no nos hemos criado con estos instrumentos y el uso que de ellos hacemos poco o nada tiene que ver con lo que para ellos representar internet no suna herramienta de búsqueda de información como creemos los adultos, es, encillamente, la manera que ellos tienen de comunicarse. Forma parte de su vida, como comer, estudiar, ver la televisión...", explica Torres. Un dato: casi el 95% de la adolescentes utiliza a diario internet para comunicarse, y uno de cada cuatro dedica más de tres horas a esta actividad.

Un mundo nuevo con normas nuevas establecidas por un segmento de la población, los menores, frente a sus progenitores. Y que "como cualquier cosa de la vida intima de la victima de forma repetida y un potencial vehículo para ejercer la violencia sexista, como ha confirmado el estudio La evolución de la adolescencia española sobre la igualdad y la prevención de la violencia de género, dirigido por Maria José Aguado, catedrática de Padolescionidado como como haber sufrido este tipo de violencia m

Esta nueva forma de violencia sexista va más allá del intento del maltratador de controlar la vida de las jóvenes a través del *smart-phone*, es que utiliza cualquier da-to de su vida íntima para "soltar-lo" en ese patio de vecinos super-



Adolescentes en otro mundo

Los menores convierten internet en su única vía de relación sin consciencia de los riesgos

CON AMIGOS O LA PAREJA "Intercambiar contenidos personales es una prueba de confianza"

COLGAR FOTOS O DAR DATOS

Conocen los riesgos, pero los minimizan y asumen que el beneficio es mayor

poblado que es internet y sus re-des sociales provocando un daño amplificado a su imagen y convir-tiéndola en el foco de chanzas, in-sultos y extorsiones. Y es que las redes sociales re-producen les estreptines ma

Y es que las redes sociales re-producen los estereotipos ma-chistas de la vida real. La catedrá-tica Aguado asegura que las con-ductas sexistas han disminuido entre los menores aunque aún queda mucho por recorrer (el 39,9% de los chicos y el 8,8% de las chicas están de acuerdo con la frase "gest" hiem mue los chicos seal. frase "está bien que los chicos sal-gan con muchas chicas pero no al revés"). Y, como explica Torres en su trabajo, se han intensifica-

do los celos, ya que en las redes sociales se dan detalles de la vida intima de las parejas, lo que permite a los seguidores formar parte de ella.

El estudio asegura que hay muchos adolescentes (chicos y chicas) agobiados por sentirse en todo momento controlados por sus parejas en la parcela de su vida que realizan de manera autónoma. Aún peor, por sentirse exigidos a dar una respuesta inmediata ante cualquier petición on line de información por parte de la pareja. Esta práctica habitual se convierte en un verdadero infierno cuando el control es abu-

sivo (el 25% de las chicas víctimas de violencia machista lo ha

sufrido).

La dificultad de combatir el ci-La dificultad de combatir el ciberacoso y esta nueva forma de violencia sexista es la generalización de lo que se denomina prácticas de riesgo (hablar con desconocidos, colgar fotos, facilitar datos personales...). Estas prácticas "no son consideradas por los menores como un peligro de internet. La naturalidad con la que los jóvenes utilizan esta herramienta les hace percibir este medio como un ámbito social más", señala el estudio dirigido por Torres.

En este trabajo se deja claro que el acto de intercambiar contenidos personales –grabar videos

que el acto de intercambiar contenidos personales -grabar vídeos
o subir fotos- no es prueba de
desconocimiento del medio, "sino de confianza con el amigo o la
pareja, una prueba de amor".

Estas prácticas, frecuentes entre los menores (véase el gráfico), es una puerta abierta para
que se den algunos de los tipos
más comunes de ciberacoso, como el sexting o envío de fotos intimas (habitualmente de contenido erótico) a una amplia lista de
contactos de las redes sociales
cuando se rompe la relación de
pareja o amistad que proporciona esa confianza e intimidad. "De
esta manera, puede concluirse
que no existe una suficiente reflexión, ni un mínimo de cons-





Nacional

General

Diaria

Tirada: 226.306

Difusión: 189.392

(O.J.D)

Audiencia: 662.872

22/11/2013

Sección:

Espacio (Cm_2): 739

Ocupación (%): 92% Valor (€): 16.496,12

Valor Pág. (€): 17.810,00

Página:



Imagen: Si

ALGUNOS RIESGOS DE LAS REDES SOCIALES

'Sexting'

Distribuir en internet imágenes o datos comprometidos de contenido sexual

Perfil falso

Crear un perfil falso en nombre de la víctima para, por ejemplo, realizar ofertas sexuales

Acoso

Perseguir, incomodar a la víctima o contar rumores sobre ella en los espacios de internet que frecuenta habitualmente

Usurpar

Usurpar la identidad de una persona para ofender a una tercera



FRECUENCIA DE CONDUCTAS DE RIESGO EN LAS REDES SOCIALES Investigación realizada a 7.861 estudiantes de entre 12 a 24 años de toda España En porcentaje Una vez Dos veces Tres veces o más Aceptar como amigo en la red a una persona desconocida 38,7 20,5 12,0 Responder a un mensaie en el que me insultan u ofenden 46,9 18,9 9,1 Visitar una página de internet que mis padres no autorizarían 56,8 12,9 5,3 Colgar una foto mía que mis padres no autorizarían 73.1 6.6 Dar mi nombre y apellidos a una persona desconocida 75,6 10,8 10,2 Quedar con un chico/a que he conocido por internet 76,9 11,6 7,4 Difundir mensajes en los que se insulta a otras personas 80,2 10,5 5,7 2,7 Dar la dirección de mi casa 2.2 3.7 Responder a un mensaje en el que alguien desconocido me ofrece cosas 87,9 6,2 1,5 0,6 1,1 96,8 0,8 0,4 0,7 Colgar una foto de mi pareja de carácter sexual 98,1

ciencia, acerca de los potenciales peligros que para la intimidad y el derecho a la imagen propia tienen este tipo de hábitos", seña-la el estudio El ciberacoso como forma de ejercer la violencia de cimero.

Buena parte de los menores tiene claro, porque así se lo han dicho padres y profesores, que hay que tener cuidado con lo que se sube y se dice en la red, pero eso no impide que el 28% de los adolescentes no considere un problema responder a un mensaje insultante, o quedar con un chico o chica que se ha conocido en internet (49% de los varones y el 26%

de las féminas) o colgar fotos de carácter sexual (5% de las chicas y el 16% de los chicos)...

y el 16% de los chicos)...
Y los padres ¿qué pueden ha-cer para reducir los riesgos que corren sus hijos? No hay una res-puesta clara y menos aún fácil, in-dica el catedrático de Sociología Cristóbal Torres. Se recomienda

"Me irrito cuando no recibo mensajes"

El estudio dirigido por El estudio dirigido por la profesora María José Aguado pone de manifiesto el riesgo de adicción por parte de algunos adolescentes que hacen un uso excesivo de las nuevas tecnologías. El riesgo existe, señala la catedrática sobre todo extra de catedra estado estra de catedra estado vas tecnologias. El riesgo existe, señala la catedrática, sobre todo entre las jóvenes. Su afirmación se basa en sobrerrepresentación de chicas que aseguran que con frecuencia o bastante frecuencia se han encontrado con estas situaciones. "He utilizado internet para hablar con otras personas cuando me he sentido sola", "Me he puesto nerviosa cuando no podía conectarme a internet por cierto tiempo", "Me he irritado cuando veo que a lo largo del día no he recibido ningún mensaje", "Me hubiera sido imposible vivir sin el móvil" y "Sigo enganchada al móvil incluso cuando estoy con otras personas". Por su parte, los chicos se sienten más identificados con situaciones como "Me he relacionado mejor con la gente a través de internet que cara a cara" y "Me he relacionado mejor con la gente a través de internet porque así he jor con la gente a través de internet porque así he podido mostrarme como me gustaría ser". "Ellos -señala la citada investi--señala la citada investi-gación- se inclinan por conductas que reflejan una tendencia mayor que la de las menores a usar las nuevas tecnologías para compensar dificulta-des de relación social",

no proporcionar a los menores smartphones a edades tempranas (antes de los 12 o 13 años), algo que resulta muy complicado a una generación que los maneja mejor que sus progenitores porque han accedido a ellos siendo niños. También se pide que haya un control de tiempo de conexión, o tro tema complicado porque la conexión es ya permanente. Y que se instalen sistemas de protección para menores, pero pocos son los que lo hacen porque en muchos casos ni saben cómo hacerlo.

mo hacerlo.

Ante este laberinto, muchos padres optan por "espiar" lo que sus hijos hacen en la red, lo que en muchos casos incrementa su desesperación al no poder utili-zarlo sin delatarse. Cristóbal Torres, por su parte,

PADRES DESORIENTADOS

Los progenitores no saben cómo controlar la acción de sus hijos en el mundo on line

SOLUCIÓN

Paciencia, vigilar cualquier cambio de conducta y potenciar la comunicación

recomienda "paciencia", "tener los ojos muy abiertos ante cualquier cambio de actitud de los menores", "vigilar a distancia" y "potenciar lo máximo posible el diálogo"... "En definitiva, hacer lo que siempre han hecho los padres con sus hijos adolescentes", añade. "Estamos ante adolescentes digitales, pero no nos engañemos, hay unas constantes que se repiten en el tiempo: sexo, violencia, vanidad, inseguridad... Eso no ha cambiado".

María José Aguado insiste en potenciar la comunicación cara a cara y, sobre todo, educar en valores. "Es la clave de todo".